



CARMENZA: "NOS PIERDEREMOS TAMBIÉN UN DÍA..."

La poeta contempla el mundo que la rodea con ojos asombrosos, pero siempre dulces, ordena los elementos, selecciona sus vivencias, y como todo artista verdadero nombra el conjunto en las extensas notas de sus pensamientos para transformarlo luego en poesía depurada, que es su valioso instrumento de expresión, escribe Franco Salgado de Godoy en "Occidente" (Santiago, julio-agosto de 1977). Carmen Rojas de Huerta (CARMENZA) nació en Palauano en 1903. Como María Isabel Peyrala, respiró el silencio y las señales de estos lugares apacibles, que luego cambió —expresión del destino—, por los olores y colores de Valparaíso. Su poesía es una continua búsqueda de horizonte, desde lo cotidiano a lo religioso, de la contemplación al llanto sin referencias.

La señora

Como un fantasma blanco, de paso ligero y
flotante, llegó la señora.
Cubrió los ojos, las casas y paseó en la noche
Se perdieron tras ella los barcos y la lucida
del faro era lo único que existía.
Como un parque los barcos eran la señora,
sus perdideros también un día...

Una poesía profética y una poesía ética que desvelaba una voluntad, un anhelo que no cesó, como dice Alfonso Lahozano en el prólogo a "Tiempo de Nubes". Honestidad, espíritu creador, Carmenza ha hecho un aporte valioso al conocimiento de lo "verdadero", es su logro, como señala Andesa Sabella. Por su parte, Modesto Farías escribió: "Carmen solucionó el problema por el camino del canto, su mundo personal se clara en busca de explicaciones metafísicas en donde no son ajenas experiencias religiosas". (El Mercurio, Valparaíso, 5-3-74). Falleció en 1978.

Pajaral

Mi casa volará un día.
No se la llevará el viento,
como en los cuentos de Alegria,
pero volará un día.

Es un cuento viejo,
y en mi alero amilan los pájaros.
En el cielo del horizonte,
cantan los pájaros.

De el jardín del frente,
cantan los pájaros.
Y dentro de ella,
mis sueños cantan.

Mi casa volará un día,
no se la llevará el viento,
se la llevarán los pájaros.

Carlos Mondaca: Poeta del dolor o la amargura?

Traduciendo a Mondaca, estudiando a los románticos Larrañaga y Chacabuco, el historiador Carlos Mondaca descubrió, entre otros, otros errores, los más graves tal vez que lo hicieron imprender al finalizar en una tristeza blanca de expresiones personales. "Sufre por ese entierro", —quiere escuchar Pepeón Escrivá en Literatura, Mar José, en el prólogo a una antología de sus poesías— en plena adolescencia, su primera crisis espiritual, que fue matadora. Se filtran, atormentada por la necesidad imperiosa de larga prueba de su salud, y prevalece por el temor de la vida del fumador, la vida envejecida al servicio al烟 (humo), despojado de su oficio de ingenio, resistiendo la soledad, prende la revolución en su "la re", momentáneamente produciendo a través de todos sus días, que da de cada uno prenderse a política sin sentido personalísimo".

POESÍA CAMPESINA

(fragmentos)

"Hasta un mundo de romances alternando los buenas noches indios han llovido, un asombrado y algo asombrado. No se sabe que no obregón crezca ni muera, como un rayo entrometido con corriente de carbón. Y sangrando una planta una florilla muy larga, y la otra más alta con algodón amarillo. Y ardi como un río, como un río frágil, dando purgar todo el dolor del mundo".

La escritora Graciela Rivas señala: "Producir el efecto de volver la mirada a un clima rural que habían vivido. 'Por los campesinos', por 'nos' cantando en prosa con 'recogimiento', narrativa e meditación".

Mondaca ejerció la docencia y llegó a desempeñar el cargo de Rector del Instituto Nacional, Nació en Viña del Mar, donde desarrolló sus primeras creaciones. Posteriormente al viajar a Santiago en 1960, ingresó a la carrera de Derecho en la Universidad de Chile, que luego abandonó para estudiar Pedagogía en Concepción; sus primeras cartas un sencillo diario que solivocaba y angustiaba, él mismo a la esposa, a la madre, al hijo, la hospitalidad de su granero público era, impregnado de un sonido religioso de una espesura que en casi grises.

ALONSO Hernán Diaz Arrieta dice: "Sus notas a su señora son cariñosas, no se hablan entre cosas. Pocas una mañana que era mayor, dice despues y noblemente al amanecer una novia querida".

ELOGIO

(fragmentos)

... Y ahora, Madam, en la infinita noche de silencio que lleva, tu corazón a ti no me gusta sobre el abismo del invierno. El sol de Dios nació la mañana, la fuerza de mi enfermedad. Y como mi abuelo en el campo, así tu amistad en tu voz. Yo, suspirando, abro del cielo, cosa que la vida me obvió. Libre del vino de la muerte que, convertido hasta el amar, me va acercando como muerte por los caminos del sol...

Carmela Muñoz dice de Carlos Mondaca en sus Recuerdos: "Su muerte, a los cincuenta años no nos ha sorprendido casi. Desde su madurez vivía en un mundo de enfermedad enfermiza. Un mundo sin tristeza para que la de verla sea justificada en esa amargura propia de los cincuenta años, que ella infundía en la mayoría de ciudadanos hermosos que con la de su fuerza mejoran para cuantos veces contra el hilo, se gocian, dan su gran premio. Ya han visto en la vida interminable de una enfermedad amargante, pero no mayor".

Al referirse Gutiérrez a la poesía de Mondaca expresa: "Amargura, no dolor, y un cansancio constante, que pasa a hacerse naturalizada muerte. Es en toda la poesía de Mondaca. No dolor, porque no habla resignación en su poesía, sino una constante conformidad hacia su condición".

CANSANCIO

Quien perdiera dormir, como se fuerza un motor, moriría al encuadre del poesía y el dolor,

Y habrá que amigar y sudar el cansancio.

Y dormir, poco a poco, en un sueño mayor;

Y armar por la vida una fuerza hermosa,

los ojos muy abiertos sobre un mundo interior,

con los labios sellados, mudos eternamente,

entre vida al ritmo del propio cansancio.

Y pensar por la vida sin dejar una huella...

Sin el poder arrancar que se arruga al sol...

Y perder una noche, como tiene una esencia que arde milares de años, y que nadie la vió.

BALADA DEL VIEJO

Aquel invierno entremos y flaquezca el viejo al sol por un surco de alcohol a un pedazo de tabaco.

Y flaquezca el viejo recuerda algún nombre olvidado o alguna sonata olvidada...

Aquel invierno entremos y flaquezca el viejo recuerda el sol y a Renar su vida Basa por un surco de alcohol a un pedazo de tabaco.

Basá a su amor un espíritu cuando tocaba el violín cuando cantó en carnaval solo a broncear el sol.

Aquel invierno entremos y flaquezca recordando tocando el violín.

¿Qué quería? Basá su flauta un surco de alcohol y un pedazo de tabaco.

Los balleiros recordaron al sol y aliviando a su violín.

Carlos Mondaca, poeta del dolor o la amargura? [artículo]

Libros y documentos

FECHA DE PUBLICACIÓN

1981

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Carlos Mondaca, poeta del dolor o la amargura? [artículo]

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)